

Ullstorferden 16 Mai 1903



Liebster Freund,

Bevor ich wieder, vermutlich am 23^{ten} d. M., eine Reise nach Djambi antrete, will ich dir bestens danken für deinen Brief vom 25/1, und für deine Trauerpoesie mit hyperbol. Typen. Dass im erstgenannten Aufsatz S. 314, Anm. ^{übrig} ist, für ^{übrig} ist zu lesen ist, hast du wohl schon lange bemerkt; Typen, S. 59, 5 ist ^{übrig}, nicht Sinne, sondern Sinnne, wie z. B. im heutigen Brd. der Higäzer. Sinne wäre ^{übrig}, auch in der Umgangssprache sehr gebräuchlich, z. B. ja wield, mā matak hawass? zu einem, der einen Befehl gänzlich verkehrt ausführt usw.

Es thut mir Leid, dass du die Anzeige des Brockelmannschen Compilations nicht fortsetzen möchtest; diese Friedfertigkeit scheint mir sehr übertrieben. Wenn die Kritik schweigt, wo sie nicht loben kann, da schämt sich kein Mensch mehr mit seinem unreifen Früchten hervorzu treten.

Die in deinen Briefe genannten neuen Werke

sind mir noch sämmtlich unbekannt. Daraus kannst du schon entnehmen, weshalb ich der Aufforderung zur Mitwirkung an der "Kultur des Gegenwart" nicht Folge leisten kann.

Wie man überhaupt auf den Gedanken gekommen ist, mich für die Ablassung von zwei historischen Stücken zu erwählen, ist mir zwecklos. Aber weiß doch wohl, dass es auf Java keine Central-Bibliothek gibt, welche die für solche Darstellungen unentbehrliche Literatur auch nur annähernd enthält! Ubrigens scheint mir das Raum auch für eine gemeinverständliche Darstellung jenes Geschichtsappellen (Islamit. Staatenkreis im Mittelalter 24 S. ausschweigt. Islamit. Nationen in der Neuzeit 16 S.) doch allzusehr begrenzt. Jedenfalls ist der der einzige mir bekannte Mensch, der etwas daraus machen könnte.

Mein Gagabuch ist jetzt fertig gedruckt und wird erscheinen, sobald die Karte und einige Abbildungen fertig sind. Das Werk enthält manches Detail welches nur für an Ort und Stelle wirkende Beamte etc. von Interesse sein dürfte.

Ich weiß nicht, ob ich die schon schrieb, dass Th. W. Jungsoll ein kleines Handbuch für mich Recht veröffenlichen wird. Ich habe das Manuskript durchgesehen; es ist jedenfalls besser als das vorhandene dieser Art, fleissig gearbeitet, wenngleich ohne neue Gedanken.

Doutte hat mich mit seinem tas de pierres erfreut; es ist aber seltsam, dass auch die tüchtigsten Franzosen den Gebrauch der Grammatik und des Wörterbuchs seit de Sacy verlernt zu haben scheinen; chahid = martyrs, und ähnliche Schmäler in früheren Aufsätzen seines Hand. Seine Erklärungen versuchen sicher auch nicht viel Neues, aber er gibt allenfalls nützliche und brauchbare Materialien.

Wo ist denn Wallin's Vortrag über den heutigen Islam zu haben? Durch die Buchhandlung gelang es mir nicht dieselbe zu bekommen. Oder lohnt es sich nicht, sich dafür weiter zu bemühen?

Ich werde jetzt nach und nach versuchen, die zur Bearbeitung von Materialien zur atjéhschen und zur gagöschen

Grammatik erforderliche Zeit zu finden.
Aber es geht schwer, wenn man immerfort
über allerlei heterogene Dinge amtliche
Fatura's absuffazzen genötigt ist.

Kennst du vielleicht eine besondere Abhand-
lung über das schäfi'iische Istigħab?

Was sich darüber im gozziġi gozziġi, in
den ġoziġi des Imām al-karamānī
und (im Gegensatz zur hanaf. Ruffnung) in
im grīzziġi (Kasana Edition) findet, er-
gibt keine klare Darstellung dieser De-
duktionsform. Es scheint mir, also ob die
spätere Tradition selbst nicht mehr versteht,
was für Bedeutung dieselbe für das Sys-
tem gehabt hat und heutige schäfi'i. Gelehrte,
welche ich darüber zu besprach Gelegenheit
hätte, wussten auch nicht genügend Be-
scheid.

Mit herzlichen Grüßen, auch an deine
liebe Frau,

dein treuer

P. Pissoula de Burgos